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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿封二

管管理理费费岂岂能能收收得得不不明明不不白白
□徐国维

据齐鲁晚报4月29日C09版
报道，市民张先生来电反映，自
己曾经是天桥区师范路西头金
牛市场的商户，市场管理部门每
月收取400-500元的管理费，并且
不给任何收据。记者调查发现，
该处摊贩需交给城管100元卫生
费，交给金牛物业管委会300元
管理费，但是关于金牛物业管委
会是否有收费的权力，各方说法
不一。

按照相关规定，收费至少应
该明确三点：一是有依据。为什
么收费、收多少，是否有相关部

门的批准文件、相关依据，即收
费是否合法。二是给票据。收了
费给单据，这也是被收费者交费
的证据。三是有去向。收取的费
用干什么、如何开支能说清楚。
特别是前两项，必须对外公开，
向被收费人员明确，否则就无法
避免被质疑。

再看报道中的收费行为，对
自发性的农贸市场和市立四院门
口、已有城管规范的十几处小摊
收费，且数额不算少，还不给收据
或发票。先不说收多少的问题，单
就什么票据都不给，就难免给人
以乱收费的印象。同时，街道对此
收费的合法性也无法说清楚，加

重了民众的质疑。
近年来，类似摊位费、卫生

费、管理费等不明不白的收费问
题媒体时有报道，有夜市的、占
道经营的、停车的等等。此类问
题屡禁不止，主要原因有两点：
一是市民的息事宁人心态，维权
意识不强。对一些乱收费，尽管
市民有意见，但往往敢怒不敢
言，因为不交就不能摆摊、不能
停车，为此不敢据理力争。如果
不是张先生不在那摆摊了，他也
很可能不敢举报这一收费问题。
二是不明白的收费违规成本低。
收取的费用多少没外人知道，如
何使用更没人监督；即使被媒体

报道了、相关部门查了，最后不
过是不收费而已，已收的钱也不
会追回来，只有利益而没有违规
的成本。正因如此，各种不合法、
不合理的收费才会层出不穷、有
禁不止。

因此笔者建议，相关部门要
大力整治查处收费混乱的行为，
建立健全规章制度，形成有效监
管机制。还要利用一切力量，发
挥社会监督作用，在搞好专项整
治的同时，动员社会各种力量参
与收费的治理工作。

收费不是不可以，但要有理
有据，有理有据的市场管理收
费，才能服众。

葛泉眼 一人E语

路窄堵车堵得人头疼

@王平昌：为了方便市民出
行，16路公交车进行调整，由二环
东路右转途经七里堡路站点，在
此运行的还有113路公交车。由
于七里堡路比较窄，加上从路
北七里堡茶城出来的车辆经常
要左转，致使在早中晚的高峰
时段，东西方向堵车非常严重。
建议相关部门实地调研、充分论
证，不妨将此处预留的小路口关
闭，畅通的交通秩序是大家急切
期盼的。

超市促销太热情不好

@付秀娟：昨天带孩子到一
家超市购物，走到售奶区域时，两
个穿着工作服的年轻小姑娘凑过
来递给儿子一个小纸杯，让儿子
品尝牛奶，儿子喝完后两个人便
开始问儿子牛奶好不好喝、在家
里平时喝啥牌子的牛奶等等，大
约五六分钟后才离开。顾客急于
购物，促销员过于热情的促销，也
是一种扰民。而且目前各类产品，
外包装上都有十分详细的介绍，
根本不需要促销员过于详细的
介绍。还望超市加强对促销人
员的教育培训，做到文明促销。

锁车请“放过”消防栓

@付黎明：日前，笔者在一些
路段，看到一些自行车与电瓶车
分别用链子锁锁在消防栓上。车
主倒是给自己的自行车及电瓶
车找了个“安全”的地方，但是
消防栓看起来真是不保险。消
防栓被利用，磕磕碰碰以及遭
受 重 力 不 光 对 消 防 栓 造 成 损
伤，还有歪倒的风险，会造成水
资源的浪费。应急情况下，消防
栓上还“连带”着电瓶车等，非
常误事。况且将车子锁在消防
栓上也影响城市的形象，希望有
此“爱好”的人自觉一些，“放过”
消防栓。

好好的的哥哥给给城城市市““长长脸脸””了了
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乱乱指指道道路路是是不不尊尊重重游游客客

□王朝

日前，笔者一位外地导
游朋友带团来济南旅游，因
朋友不熟悉道路，便打电话
咨询要去游玩的景区。结果
电话接通后，工作人员竟半
天 给 朋 友 指 不 出 正 确 的 路
线，害得朋友走了不少冤枉
路，弄得一车人怨声载道。

工 作 人 员 说 不 准 自 家
景区的位置，盲目地给游客
乱指道路，折射的是工作人
员的不称职，说明景区在日
常考核、细化服务等方面还
有 待 进 一 步 提 高 。乱 指 道
路 ，看 上 去 是 一 件 小 事 ，并
没有给游客造成多大损失，
但在笔者看来，这种看上去

对游客的细微伤害，虽然没
有给游客造成什么硬伤，但
却 影 响 了 游 客 出 游 的 好 心
情和对景区的印象，能反映
出 一 个 景 区 或 是 一 个 城 市
的文明程度。回答不出游客
最为基本的问题，实际上是
对广大游客的一种不尊重。

窃以为，一个公园景区
的发展提高，除了硬件设施
的建设，还需要不断完善软
件服务功能，加强员工业务
培 训 ，深 化 细 微 服 务 。不 论
是节假日还是日常工作中，
只 有“ 两 条 腿 ”走 路 ，真 正
把游客当成上帝，才不会出
现 类 似 于 把 游 客“ 拒 之 门
外 ”的 事 情 ，落 个 人 财 两 空
的尴尬。

□王锦南

4月28日一早，94000元这么
一笔“巨款”，被主人落在了出
租车上，又被司机送回，经历了
一个带有传奇色彩的早上。(详
见4月29日《齐鲁晚报》C05版)

94000元，对一位月收入只
有几千元的出租车司机来说，
需要好几年的时间才能赚到。
而且，失主“不知道车牌号，没
有发票”，也就是说，若的哥将
其昧为己有，失主很难找到他。
但在面对财物的诱惑时，刘志
鹏 坚 守 了 一 名 出 租 车 司 机
应当坚守的道德底线，他用自
己的实际行动告诉我们，什么
是真正的拾金不昧。

同一天的报纸上，还有“乘

客称司机不找钱，司机称只收
了车费”这样一则报道。说的是
市民祝先生反映，从全福立交
桥打车去青后小区，车费是20 . 3

元，他给了司机50元，司机没有
找零就开车走了。司机称自己
只收了20元车费，因没有第三方
在场，公司也没办法处理。

如此反差不禁让人感叹：
出租车是展示一个城市形象的
重要窗口，出租车司机也是城
市形象的重要展示者。希望有
更多的的哥和市 民 能 像 好 的
哥 刘 志 鹏 那 样 坚 守 传 统 美
德 。这 样 ，我 们 的 城 市 才更
美丽。也希望出租车公司和有
关部门褒奖好人好事，让好人
做好事受到更多鼓励，不良行
为受到谴责和惩罚。
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